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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crimen triplica ganancias por cobro de piso, con 36 mil mdp 
Este tipo de extorsión crece, debido a que bandas locales migran a esta modalidad al no poder 
competir con los cárteles en el tráfico de droga 

 
Aprueba la Ley de Ingresos con 1.1 bdp de deuda 
Recursos por 8 billones 299 mil mdp 

 
Se inunda Paraíso; culpan a Dos Bocas 
Reportan afectaciones en colonias, mercados y hasta la Alcaldía 

 
Sedena ya trabaja en el blindaje a estadios para el Mundial 2026 
Guacamaya. Desde agosto comenzó ejercicios y espera formar con EU y Canadá una sola 
fuerza; Segob alerta sobre migrantes venezolanos y Ebrard les la “la bienvenida” 

 
AMLO: Alta aprobación del pueblo a fuerzas armadas 
Presenta reciente encuesta de Inegi 

 
Anticipa indicador oportuno “amarrón” económico  
IOAE. La economía habría ligado en septiembre dos meses sin crecimiento 

 
Amplían exención arancelaria a 78 fracciones para abatir la inflación 
Añaden maíz amarillo a importaciones exentas 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Confirman reunión de AMLO y Kerry el proximo viernes en 
Hermosillo, Sonora  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/politica/008n1pol 
La nueva visita a México del enviado especial de Estados Unidos para 
asuntos climáticos, John Kerry, se realizará el viernes 28 de octubre en 
Hermosillo, Sonora, donde el presidente Andrés Manuel López Obrador le 
presentará el plan energético para esa entidad, que incluye el desarrollo de 
energías renovables. Tras salir la tarde de ayer de Palacio Nacional, el 
director para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
Roberto Velasco, confirmó la presencia del funcionario de la Casa Blanca y 
el objetivo principal del encuentro con el jefe del Ejecutivo mexicano.  
La reunión con Kerry será el próximo viernes en Hermosillo. Va a ser una 
reunión con el Presidente para platicar sobre lo que se ha venido avanzado 
y trabajando en materia de energía y cambio climático. Lo más importante 
para nosotros es cómo esto se conecta con el Plan Sonora, que es lo que 
está impulsando el Presidente en este momento, señaló Velasco en breve 
entrevista. 
 
Aprueban la Ley de Ingresos con 1.1 bdp de deuda; recursos por 
8 billones 299 mil mdp  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprueban-la-ley-de-ingresos-con-11-bdp-de-deuda-
recursos-por-8-billones-299-mil-mdp/1547344 
Con un aumento de 28.4% en el endeudamiento, respecto al aprobado para 
este 2022, Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados avalaron en lo 
general la Ley de Ingresos para el próximo año, la cual prevé recursos por 
ocho billones 299 mil millones de pesos. Mientras que para este año se 
aprobaron 915 mil 615 millones de pesos de Ingresos Derivados de 
Financiamientos, para el próximo, con 266 votos a favor, la mayoría de los 
diputados avaló un billón 176 mil millones, lo que las bancadas del PAN, PRI, 
PRD y Movimiento Ciudadano calificaron como una irresponsabilidad por 
parte del gobierno. Ante los reclamos de la oposición, la diputada Beatriz 
Dominga Pérez, de Morena, admitió que ese endeudamiento histórico será 
para proyectos de inversión. Hasta el cierre de esta edición continuaba la 
discusión del dictamen en lo particular, sin embargo, ninguna de las 
reservas presentadas había sido aprobada. 
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Denuncian uso faccioso de Cámara de Diputados para 
beneficio de Adán Augusto López  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/denuncian-uso-faccioso-de-camara-de-diputados-
para-beneficio-de-adan-augusto-lopez 
La vicecoordinadora de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, 
Mirza Flores, denunció que el Secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López está usando de manera facciosa a la Cámara de Diputados. 
En conferencia de prensa, sostuvo que, por órdenes del funcionario federal, 
se detuvieron los paquetes que estaban siendo enviados a los congresos 
locales, para ser notificados sobre la aprobación de la reforma constitucional 
para ampliar la presencia del ejército en las calles hasta 2028. 
La legisladora sostuvo que lo anterior, con la finalidad de irlos enviando 
conforme a las visitar que la "corcholata presidencial" está haciendo a las 
entidades para promocionar dicha reforma. 
"Del Congreso del Estado de Jalisco me llamaron para preguntarme por qué 
no habían notificado la iniciativa que aquí votamos, y me llamó la atención 
de que nos les han notificado cuando en cinco estados ya hasta se aprobó, 
y casualmente cuatro de estos cinco son en donde el Secretario de 
Gobernación visitó recientemente", declaró ante medios de comunicación. 
 
Acelera Adán aval a militarización en Congresos morenistas  
https://www.reforma.com/acelera-adan-aval-a-militarizacion-en-congresos-
morenistas/ar2490351?v=6 
Ciudad de México. - El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
acelera la aprobación de la reforma de militarización en estados con 
mayoría legislativa morenista. Las entidades con congresos con mayoría 
opositora han sido excluidos y no han recibido la notificación del Congreso 
federal, reveló la dirigencia de Movimiento Ciudadano en Jalisco. 
Para poder promulgar la reforma, se requiere su aprobación en al menos 17 
congresos estatales. Adán Augusto López ha visitado en una semana ocho 
estados con congresos locales dominados por Morena y hoy estará en 
Puebla e Hidalgo, también con mayoría guinda.  
"Él quiere tener el control de las votaciones de los estados siendo el 
cabildero, el mandadero y el de paquetería, porque ya ahora tenemos un 
Secretario de Gobernación que ya hace de todo menos ser Secretario de 
Gobernación", acusó Mirza Flores, diputada de MC. 
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SEP ofrece educación orientada a la cultura de la paz, dice 
Leticia Ramírez  
https://www.milenio.com/politica/ofrece-sep-educacion-orientada-cultura-paz-leticia-
ramirez 
Ciudad de México. - El Gobierno Federal orienta la prestación de servicios 
educativos a la cultura de paz, la no violencia y la prevención de las 
adicciones, advirtió la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez 
Amaya. Al encabezar la entrega de 372 nombramientos de admisión; 41 de 
promoción vertical, 42 de horas adicionales, 48 de tutoría y 62 de práctica 
educativa a docentes, directivos y supervisores de Chiapas, comentó que en 
sus visitas a diferentes planteles educativos ha constatado el compromiso 
profundo y la vocación de servicio de los maestros del país.  
"Todas y todos nos debemos a la educación de niñas, niños y adolescentes, 
y estamos obligados a trabajar día con día para mejorar el sistema 
educativo, para que reciban la mejor educación.", dijo. Acompañada por el 
gobernador Rutilio Escandón Cadenas, enfatizó que el regreso a clases 
presenciales no es una cuestión de estadística, sino la posibilidad de que los 
alumnos accedan a mejores oportunidades de vida, por lo que reiteró el 
llamado a padres, madres y tutores para que lleven a sus hijos a la escuela. 
 
Más bienes básicos serán importados sin impuestos para 
contener inflación  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/economia/020n1eco 
Como parte de la estrategia para combatir la carestía, el gobierno mexicano 
incrementó el listado de productos básicos con importación exenta del 
pago de aranceles, una medida con la que busca contener que aumenten 
su precio en el mercado doméstico, de acuerdo con información oficial. 
En el nuevo listado se incluye al maíz amarillo –cuyas importaciones por 
parte de México se encuentran en niveles récord–, harinas de maíz y trigo; 
carne de bovino, cerdo, pollo y pescado fresca, refrigerada y congelada; 
papas, jitomates, cebollas y zanahorias, entre otros bienes. La exención entró 
en vigor desde este jueves, según una publicación de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público en el Diario oficial de la Federación (DOF). 
El maíz amarillo es el principal producto primario que importa México, y es 
una de las mercancías que más han incidido en el encarecimiento de la 
canasta básica, pues es utilizado como alimento de animales que 
posteriormente sirven para el consumo humano; y en la industria, como 
materia prima para la elaboración de almidón, edulcorantes y aceites. 
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PRI-Edomex destapa a Alejandra del Moral; es coordinadora de 
defensa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pri-edomex-destapa-a-alejandra-del-moral-es-
coordinadora-de-defensa/1547355 
Estado de México. - La dirigencia del PRI en el Estado de México nombró a 
Alejandra del Moral Vela como coordinadora de la Defensa del Estado de 
México tras un proceso de renovación de la estructura y después de analizar 
los cuadros priistas. El dirigente estatal tricolor, Eric Sevilla Montes de Oca, 
recalcó que se creó este puesto y que Del Moral Vela sabrá representarlos y 
conducir los trabajos por la defensoría y sumar a todas las voces para 
construir un mejor futuro para el estado. El dirigente estatal priista dijo que 
Del Moral aglutina los esfuerzos, suma las voces y representa las causas en 
las que creen los priistas. “Los priistas hemos evaluado todas las 
posibilidades, hemos evaluado las cualidades de nuestros principales 
cuadros políticos y hemos medido el reconocimiento de su esfuerzo y 
trabajo. Con base en esta información hemos podido definir que Alejandra 
del Moral encabeza la coordinación”, aseveró el dirigente partidista. 
Del Moral Vela señaló que ayer renunció a la Secretaría de Desarrollo Social 
estatal (Sedesem) y agradeció a sus compañeros de partido que han 
levantado la mano para la candidatura. 
 
Hay 53 expedientes contra exfuncionarios, tras reclamos de 
corrupción en Segalmex: Secretario de Agricultura  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-53-expedientes-contra-exfuncionarios-tras-
reclamos-de-corrupcion-en-segalmex-secretario-de-agricultura 
Ante los reclamos de senadores de oposición de la impunidad en el caso de 
corrupción en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y en donde 
incluso su exdirector, Ignacio Ovalle, fue premiado por el Presidente de la 
República como coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y 
Desarrollo Municipal, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Manuel Villalobos, informó que hay 53 expedientes abiertos en contra de 
igual número de exfuncionarios y funcionarios. Durante su comparecencia 
ante comisiones del Senado fue cuestionado por la senadora del PAN, 
Xóchilt Gálvez quien expuso que “hoy Segalmex es la "Estafa Maestra" de la 
4T, el primer director de Segalmex, Ignacio Ovalle fue un distinguido priista, 
pero parece que este personaje resultó todo un bandido”.  
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“Qué tranquilidad que diga el Presidente que ya se recuperó el dinero, ¡bola 
de bandidos! Señor secretario estamos hablando de un monto total de 9 mil 
500 millones de pesos. Pero, robarle a los pobres, es no temer ¡madre!, basta 
de tanta corrupción.  Investiguen, castiguen, metan a la cárcel a los 
corruptos, ustedes lo prometieron”. 
 
Viven 'desconectadas' 70% de las fábricas  
https://www.reforma.com/viven-desconectadas-70-de-las-fabricas/ar2490285?v=2 
Ciudad de México. - Pese al "boom digital" orillado por la pandemia del 
Covid-19, cerca del 70 por ciento de las compañías del sector manufacturero 
e industrial en México no están digitalizadas, de acuerdo con la 
Confederación de Cámaras Industriales de México (Concamin).  
José Abugaber, presidente de esa organización, reconoció que las empresas 
carecen de herramientas como la automatización de procesos, 
digitalización de tareas, uso y aprovechamiento de Inteligencia Artificial e 
instrumentos de ciberseguridad. Con lo anterior, destacó, las compañías 
industriales no están aptas para responder a un mercado competitivo local 
e internacionalmente.  
En la actualidad, la llamada Industria 4.0 está tomando cada vez más fuerza 
en el mundo y México apenas empieza a figurar entre las 50 principales 
naciones con avances tecnológicos y digitales en la materia. "A pesar de los 
progresos, el País aún avanza a paso lento en su proceso de transformación 
industrial", resaltó por su parte Damián Malfatti, director de TOTVS México, 
empresa que ofrece soluciones empresariales tecnológicas. 
 
Se inunda Paraíso; culpan pobladores a refinería Dos Bocas  
https://www.reforma.com/se-inunda-paraiso-culpan-pobladores-a-refineria-dos-
bocas/ar2490187?v=6 
El municipio de Paraíso, Tabasco, donde está asentada la refinería de Dos 
Bocas, está bajo el agua. La Alcaldesa Ana Luisa Castellanos (PRD) y vecinos 
atribuyen las anegaciones a las deficiencias de construcción de Dos Bocas. 
Castellanos dijo ayer que la refinería fue construida sobre un manglar 
tapado con miles de toneladas de arena para levantar tres metros el terreno. 
"Allí era un vaso regulador, era una reserva ecológica, pero rellenaron con 
arena el terreno. No vimos lo que iba a afectar y el problema está ahorita. 
Estamos a favor del desarrollo que trajo para el municipio, los empleos, pero 
nos trajo muchísimos problemas también", dijo Castellanos en entrevista. 
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Según la Alcaldesa, ella tiene reportes de graves inundaciones dentro de la 
refinería. "La mayoría de la gente estamos entre el agua, porque por sus 
pertenencias, por no perder sus cosas no quieren salir. Los enseres de la 
gente la verdad que sí han sido dañados, porque no le dio tiempo de subir 
sus cosas, sus camas, refrigeradores", lamentó.  
En una ciudad con 25 mil habitantes, el Gobierno federal ha calculado que 
la construcción de la refinadora ha generado 34 mil empleos temporales. 
"Paraíso creció muchísimo, tenemos una población flotante de miles, donde 
se hicieron más viviendas para lo que estaba programada la infraestructura, 
hicieron muchos rellenos, taparon cauces de agua, vasos reguladores y ese 
es el problema que tenemos ahorita", añadió la Alcaldesa. 
 
Sedena pone en marcha programa contra posible ataque 
terrorista en Mundial de 2026  
https://www.milenio.com/policia/mundial-mexico-sedena-prepara-ataque-terrorista 
Ciudad de México. - A cuatro años de la Copa Mundial 2026 que se celebrará 
en México, Estados Unidos y Canadá, la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) puso en marcha un ejercicio interinstitucional para saber cómo 
actuar ante un posible ataque terrorista en algunas de las ciudades y 
estadios de nuestro país que serán sede de la justa deportiva. 
De acuerdo con documentos de la Subsección de Contraterrorismo S-2 
E.M.D.N dados a conocer por los hacktivistas Guacamaya, el Ejército 
pretende conformar una Fuerza de Tarea Multinacional con organismos de 
los tres países, con capacidad de respuesta ante una emergencia, antes, 
durante y después de la Copa Mundial. 
“El Estado Mexicano implementará acciones preventivas, de respuesta y 
mitigación para atender eventos de Alto Impacto en apoyo a la población 
civil, antes, durante y después de la Copa Mundial de Futbol 2026 de manera 
coordinada con Estados Unidos, Canadá, en las entidades federativas de la 
República Mexicana en las que se llevarán a cabo los partidos de futbol a fin 
de garantizar una seguridad colectiva…”, señala el objetivo del programa. 
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AL: alertan que pese a gasto militar no hay más seguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/al-alertan-que-pese-gasto-militar-no-hay-mas-
seguridad 
San José. - Si el gasto militar parcial y acumulado de 21 de los 33 países de 
América Latina y el Caribe, incluidos México, Brasil, Argentina, Colombia, 
Chile y Perú como economías líderes del área, sumó más de un billón 889 
mil 688 millones de dólares de 1949 a 2021, ¿pueden los latinoamericanos y 
caribeños proclamar que en 2022 viven más seguros que hace 73 años? 
México consumió 171 mil 281.5 millones de dólares en rubro militar de 1949 a 
2021 y 6 mil 222 millones de dólares en importar armas de 1950 a 2021. Desde 
que militarizó su seguridad pública a inicios del siglo XXI y lanzó la guerra al 
narco en diciembre de 2006, México completó 92 mil 774.4 millones de 
dólares en gasto castrense de 2001 a 2021. El monto subió de 14 mil 477.5 
millones de dólares en el gobierno de Vicente Fox (2000-2006) a 24 mil 938.8 
millones de dólares en el de Felipe Calderón (2016-2012) y a 31 mil 383.4 
millones de dólares en el de Enrique Peña Nieto (2012-2018). El total parcial 
de 2019 a 2021 se ubicó en 21 mil 974.7 millones de dólares en el de Andrés 
Manuel López Obrador (2018-2024), porque el de 2018 —5 mil 601.5 millones 
de dólares— lo ejecutó Peña Nieto casi en su totalidad. El de 2000, por 3 mil 
83.5 millones de dólares, correspondió ejecutarlo en su mayoría a Ernesto 
Zedillo (1994-2000). Los datos fueron aportados por el (no estatal) Instituto 
Internacional de Investigación para la Paz de Estocolmo (SIPRI, por sus 
siglas en inglés). El cálculo fue hecho con el valor del dólar a 2020. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/bajo-reserva-a2-
eu211022-1 
¿Y si Durazo fuera tabasqueño? 
Nos dicen que, por desgracia, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, no 
es tabasqueño. Si lo fuera, nos hacen ver, la inseguridad en la que vive esa 
entidad no existiría. La teoría del secretario de Gobernación, Adán Augusto, 
acerca de que algunos norteños no son tan inteligentes como los 
tabasqueños, le viene como anillo al dedo al gobernador Durazo, quien, al 
parecer, no puede atender varios temas a la vez. Es muy posible, comentan, 
que, por andar tan ocupado con el encargo presidencial de supervisar el 
montaje de la empresa del Estado, LitioMx, haya descuidado, si es que en 
algún momento la cuidó, la seguridad en Sonora. Además de los 
preocupantes índices de inseguridad que tiene el estado, ayer en el 
municipio de Empalme se vivieron minutos de terror por una balacera, que 
obligó a niños y maestros a tirarse al piso. El desempeño de don Alfonso es 
una muy mala noticia para Sonora. Sin embargo, es una excelente noticia 
para el país, pues, imagínese como estarían las cosas si se mantuviera al 
frente de la Secretaría de Seguridad del gobierno federal. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-21/op236218 
A PROPIOS y extraños ha sorprendido el viraje de Adán Augusto López, que 
pasó de operador político a porro morenista. ¿Por qué el secretario de 
Gobernación se olvidó de la investidura y se enfundó en la armadura? Por 
sugerencia de sus asesores. 
DE UN TIEMPO a la fecha, el tabasqueño se deja llevar por los consejos en 
materia de comunicación de la diputada federal Andrea Chávez Treviño, 
quien con su equipo ha asesorado a varios cuadros morenistas. Su 
estrategia es siempre la misma: la estridencia. Más vale hacer un escándalo 
que no salir en las encuestas. 
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DE HECHO, a donde va Adán Augusto ahí también aparece casualmente 
Chávez Treviño. En la gira por Baja California, ella iba en la comitiva. ¿En la 
visita a Chiapas? También estuvo ahí. La semana pasada se les vio en 
Sinaloa. Y también coincidieron en la toma de posesión de Américo 
Villarreal. 
NO SERÍA tan raro que el secretario de Gobernación tuviera contacto directo 
y cercano con legisladores federales. El punto, sin embargo, es que Andrea 
Chávez Treviño es la vocera oficial... ¡de Morena! Queda claro que en la 4T el 
gobierno y el partido son uno mismo, ¡uoo, o-ooh! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1532 
Que Morena empieza a ahuyentar de forma definitiva todo barrunto de 
tormenta interna una vez que los texcocanos Horacio Duarte, Delfina 
Gómez e Higinio Martínez, el primero operando con la bendición 
presidencial, ella con la candidatura al gobierno de Edomex en la bolsa y el 
senador ya de lleno comprometido con el partido para sacar al PRI de ese 
terruño, se pusieron de acuerdo y cerraron filas. El legislador aseguró que ya 
no hay obstáculos para ir al rescate de la entidad. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La pelea por el control de las aduanas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-pelea-por-el-control-de-las-
aduanas 
El presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió una semana sin 
decidir al funcionario que tomará las riendas de la Agencia Nacional de 
Aduanas México (ANAM). Mientras tanto persiste la lucha de las Fuerzas 
Armadas por oficializar el control que ya tienen de los puntos fronterizos, así 
como de los multimillonarios recursos para equipamiento que guardan los 
fideicomisos de este sector, susceptibles de mantenerse en la opacidad y 
lejos de los procesos fiscalización. El hackeo a la Sedena por parte de los 
activistas de Guacamaya complicó una decisión que parecía cantada: el 
arribo de un general militar a la posición que dejó vacante Horacio Duarte. 
Y no es por la vulnerabilidad que muestra el Ejército con las filtraciones, sino 
por la pérdida de confianza —mínima, pero perceptible— que López 
Obrador experimentó respecto a su general secretario, a quien regañó 
airadamente en una reunión del gabinete de seguridad, como lo dimos a 
conocer en esta columna hace unos días. 
 
Sergio Sarmiento 
Pensar la libertad  
https://www.reforma.com/pensar-la-libertad-2022-10-21/op236220 
"Spinoza representaba otro tipo de pertenencia: no al pueblo judío ni al 
cristiano, sino a la humanidad sin más". Enrique Krauze 
No sorprende que me haya llamado la atención Spinoza en el parque México 
de Enrique Krauze. Estudié a Baruch Spinoza a profundidad cuando cursé 
la carrera de filosofía a principios de los setenta. Además, de 1976 a 1992 viví 
en la calle de Amsterdam, en la colonia Hipódromo-Condesa de la Ciudad 
de México, y el parque México fue "mi jardín", como lo fue para el abuelo del 
autor. A Krauze lo he leído desde hace décadas. Su primer artículo publicado 
coincidió con el mío, los dos en "La Cultura en México", el suplemento de la 
revista Siempre! que editaban Carlos Monsiváis y José Emilio Pacheco. Los 
dos salieron a la luz en junio de 1971 y versaban sobre el Halconazo, del cual 
él fue testigo.  
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Los ensayos de Por una democracia sin adjetivos me parecieron 
fundamentales en los ochenta; sus biografías del poder me atraparon. Era 
imposible que no me atrajera un volumen suyo con ese título. 
 
Carlos Marín 
¿Qué dijeron el 'Chapo' y Cienfuegos?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-dijeron-el-chapo-y-
cienfuegos 
Apoyada en la jurisprudencia estadunidense que obliga a los fiscales a 
revelar tanto la evidencia y el material favorable a un acusado como 
entregar lo que a éste le sea útil para impugnar la credibilidad de un testigo, 
la defensa de Genaro García Luna solicitó al juez de la Corte del Distrito Este 
de Nueva York que el gobierno de Biden entregue todos los antecedentes 
que desde hace más de 30 años tienen la CIA, la DEA y el FBI sobre el ex 
funcionario mexicano (ahí debe haber evaluaciones y certificaciones de 
confianza). Demanda igualmente la lista de todas las personas y material 
que las acompaña entrevistadas por la fiscalía en relación con cualquier 
investigación, incluyendo a Joaquín Archivaldo El Chapo Guzmán Loera, el 
divisionario Salvador Cienfuegos y el ex policía federal Iván Reyes Arzate, 
quienes habrían participado o tuvieron conocimiento de la “conspiración” 
atribuida a GL y que negaron saberlo, o que conociéndolo no aportaron 
datos relacionándolo con delitos. Encabezada por el abogado César de 
Castro, la defensa pide los resultados de la investigación (exhaustiva, se 
supone) que se hizo cuando GL solicitó la ciudadanía estadunidense. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El desdén presidencial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-desden-presidencial 
Es criminal poner la ignorancia al servicio de la muerte. Florestán 
El uso político que el gobierno de la 4T dio a la pandemia llevó a México a 
ser el tercer país a nivel mundial en muertes por covid y el quinto por millón 
de habitantes. Eso, a pesar de que el 27 de abril de 2020, el presidente López 
Obrador decretó que ya la había aplanado, cuando aquella noche los 
contagios apenas llegaban a 5 mil 529 y las muertes a mil 434. Hoy los casos 
rebasan los 7 millones y las defunciones las 500 mil. En su combate fue vital 
la labor del personal sanitario, público y privado, y se habló, con toda justicia 
de los héroes, que por miles murieron en su afán de salvar a millones.  
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En este escenario de muerte generalizado, de uso político de la tragedia y 
de fracaso gubernamental, el presidente López Obrador se asió a un 
personaje que un día tendrá que rendir cuentas, el subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell, que dio un uso ideológico al cataclismo pandémico. 
 
Enrique Quintana 
El dólar ‘no es nota’… y qué bueno que no lo sea  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/21/el-dolar-no-es-
nota-y-que-bueno-que-no-lo-sea/ 
Hace unos días, cuando fue inquirido el presidente de la República a 
propósito del jaleo que se produjo por la cancelación de una reunión del 
secretario de la Defensa con legisladores, respondió que “eso no era nota”. 
Y, en contraste, señaló que lo que sí era nota era el hecho de que el peso era 
la moneda que menos se había devaluado frente al dólar. No podemos 
reclamar al presidente que no entienda la diferencia entre lo que es nota y 
no es nota. Finalmente, no se dedica al periodismo. Como presidente de la 
República, su responsabilidad es gobernar. Sí podemos reclamarle el que 
pretenda imponer su criterio a los periodistas que simplemente están 
haciendo su trabajo en la conferencia mañanera y preguntando sobre lo 
que consideran relevante. Noticia, nota, novedad, es lo que está cambiando 
el estado de las cosas. Los cánones de siempre dicen que no es noticia que 
un perro muerda a un hombre. Es lo normal. Lo que resulta noticia es que 
un hombre muerda a un perro. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las tribulaciones de López bis  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/21/las-
tribulaciones-de-lopez-bis/ 
En los últimos días, Adán Augusto López se ha convertido en el luchador 
más fiero del presidente Andrés Manuel López Obrador. Se está peleando 
con gobernadores y defendiendo el desaire prepotente del secretario de la 
Defensa al Congreso porque no está dispuesto a rendir cuentas sobre el 
hackeo de millones de correos electrónicos de los servidores militares. Pero 
no es sólo que el secretario de Gobernación esté buscando puntos que 
pueda canjear en 2024, sino que también está realizando una fuga hacia 
delante, donde juega en un circo de varias pistas. Al estarse peleando con 
gobernadores de oposición durante toda esta semana, el responsable de la  
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gobernabilidad nacional se convirtió en el secretario de la discordia, y 
capturó la atención de la opinión pública politizando al máximo la 
seguridad. No importa que sea a partir de mentiras –que Chihuahua, Jalisco 
y Nuevo León, gobernados por la oposición, sean los más violentos del país– 
y que, ante la exhibición de su farsa, acicale su faceta de pendenciero, 
porque está logrando su propósito. 
 
Darío Celis 
La rebelión de los generales  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/21/la-rebelion-de-los-
generales/ 
EN LA SECRETARÍA de la Defensa Nacional (Sedena) se da por hecho que el 
hackeo a sus sistemas de información no fue producto de ciberdelincuentes 
comunes, de ésos que los mueve el dinero o los ideales. 
La milicia sabe que fueron las agencias de inteligencia del gobierno de 
Estados Unidos, DEA, CIA o el mismo Pentágono, con el objetivo de dar un 
manotazo en una coyuntura clave de las relaciones con México. 
Pero también tienen claro que no pudieron vulnerar sus bases de datos sin 
que desde dentro hubiera quien facilitó el acceso a los seis terabytes de 
miles de horas de audios y videos y millones de documentos. 
En la Sedena hay en la actualidad dos bandos claramente identificados: los 
del secretario en funciones, Luis Cresencio Sandoval, y los del ex secretario 
del sexenio pasado, Salvador Cienfuegos. 
 
Martha Anaya 
Golpe de timón: es Adán  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/21/golpe-de-timon-es-adan-450566.html 
Una frase quedó retumbando en el salón de plenos del Senado hace un par 
de días. Fue de Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad: “Los militares 
obedecen a militares…”. El alcance de su dicho —a la par de la imagen del 
general secretario Luis Cresencio Sandoval sentado a su diestra en la tribuna 
del Senado— daba qué pensar más allá de la frase misma y del momento 
que se vivía (la oposición exigía rendición de cuentas por parte de las 
Fuerzas Armadas (FA) y criticaba la militarización del país). 
Horas después de tales momentos, en charlas de sobremesa entre políticos, 
algunos plantearon: 
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-Si los militares no aceptan órdenes de los civiles —con excepción del 
Presidente de la República por ser su Comandante en Jefe—, ¿los imaginan 
acatando órdenes de una mujer, así sea la señora Presidenta? 
Se hizo el silencio. Quedaron pensativos, mujeres incluidas. La fuerza del 
machismo –lo sabemos- es aún poderosa, sobre todo en ciertos círculos, 
como el de los militares. 
Sus pensamientos tomaron rumbo, entonces, hacia las que podrían ser las 
preferencias de los uniformados para la sucesión presidencial. Y en algo 
coincidieron: Adán Augusto López Hernández está enfilándose para 
convertirse en el candidato de las Fuerzas Armadas. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/opinion/010o1pol 
John Kerry, quien formalmente es el enviado especial para el clima por parte 
del gobierno de Joe Biden, estará en Hermosillo el próximo viernes para una 
revisión conjunta con el presidente mexicano del Plan Sonora, que incluye 
temas de energía y, en especial, del litio. Visitante frecuente de México para 
encuentros con el presidente López Obrador, una especie de ajustador 
directo de acuerdos e incluso mensajero de advertencias o 
inconformidades, Kerry aparecerá en escena en la capital mexicana del litio: 
Sonora, cuyo gobernador, Alfonso Durazo, ha sido designado por Palacio 
Nacional como una especie de comisionado para la operación de LitioMx, la 
empresa pública que administrará todo lo relacionado con ese mineral, cuya 
propiedad originaria ha sido reivindicada por el actual gobierno federal, con 
base en lo que establece la Constitución.  
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/21/opinion/008o1eco 
El Congreso de la Unión se encuentra analizando una reforma legal por la 
cual el gobierno quedaría facultado para apropiarse de los ahorros 
abandonados por las personas en bancos y financieras. Se trata de una cifra 
que oscila entre 10 mil y 60 mil millones de pesos, para comenzar. Este es el 
tema del sondeo semanal y los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
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El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 849 personas; en 
Twitter, 188; en El Foro México, 583, y en Facebook, 78. Usamos la app Survey 
Monkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología. Los 
organizadores no votan y los resultados no reflejan necesariamente su 
opinión. 
Twitter 
Es dinero que está abandonado por mucho tiempo y nadie reclamó. Si el 
gobierno quiere utilizarlo para beneficio de la pacificación del país, entonces 
estoy de acuerdo, le tengo confianza al gobierno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Avala Comisión dictámenes en materia de protección de flora y 
fauna silvestres, agua y derechos humanos  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/avala-comision-
dictamenes-en-materia-de-proteccion-de-flora-y-fauna-silvestres-agua-y-derechos-
humanos 
Ciudad de México. - La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
que preside la diputada Karen Castrejón Trujillo (PVEM), aprobó siete 
dictámenes en materia de protección animal, selvas, flora y fauna silvestre, 
agua, industria y derechos humanos. Durante su décima reunión ordinaria, 
este grupo de trabajo avaló el dictamen a una iniciativa que reforma el 
artículo 127 de la Ley General de Vida Silvestre, para castigar con multa que 
va de 40 a 10 mil veces la Unidad de Medida y Actualización, a quien traslade 
ejemplares, partes y derivados de la vida silvestre sin autorización 
correspondiente; omita la presentación de los informes ordenados por la 
Ley; posea colecciones de especímenes de vida silvestre sin contar con el 
registro otorgado por la Secretaría y realice actos que contravengan las 
disposiciones de trato digno y respetuoso a la fauna silvestre. 
Asimismo, se aprobó la proposición con Punto de Acuerdo para exhortar a 
la Comisión Interinstitucional para la Atención de la Selva Lacandona, 
conformada por las Secretarías de Gobernación, de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
así como el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas, la Procuraduría Agraria, el 
Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal, para que, de acuerdo con la disponibilidad presupuestaria, apoyen el 
desarrollo de proyectos de conservación que brinden sustento económico 
a las comunidades de la Selva Lacandona. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Estalla el conflicto ejidal en Dzemul sobre tierras 
presuntamente vendidas por Ivonne Ortega  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/10/20/estalla-el-conflicto-ejidal-en-dzemul-
sobre-tierras-presuntamente-vendidas-por-ivonne-ortega-355567.html 
Yucatán. - Un conflicto ejidal estalló la tarde del jueves, luego de que se 
acusara a una inmobiliaria de invadir y deforestar las tierras de los hombres 
de campo, en terrenos presuntamente vendidos por el gobierno de Ivonne 
Ortega Pacheco. El comisario ejidal de Dzemul, Roberto Vera Catzín, hizo 
una petición al presidente Andrés Manuel López Obrador, al gobernador 
Mauricio Vila Dosal y al representante de la Procuraduría Agraria Nacional 
y Estatal para que tomen cartas en el asunto e investiguen esta situación. 
“Por órdenes de la inmobiliaria de Rodrigo Rosas Cantillo, quien afirmó 
haber comprado 800 hectáreas de terrenos ejidales a la exgobernadora 
Ivonne Ortega Pacheco, ha metido maquinaria pesada para desforestar y 
destruir hasta cenotes esas tierras”, expresó. Este jueves, ejidatarios de 
Dzemul se manifestaron contra la invasión de estas tierras, que -señalan-. 
son propiedad ejidal. Incluso pidieron apoyo de la Policía Municipal, que 
detuvo a estas personas, pero al pedirles que se levanté el acta para que se 
les manifieste que ya no vuelvan a entrar, el comandante de la corporación 
municipal, Leonel Gary Poot Álvarez se negó a redactarlo.  
La razón, dice, es que se lo impedían las ordenes de su superior, el alcalde 
Wiliberto Flota Aké, conocido allegado de la exgobernadora.  
Señaló que los invasores están destruyendo e invadiendo los terrenos, han 
deforestado árboles endémicos, matando animales en peligro de extinción 
y tapando cenotes. "Hacemos una petición al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al gobernador Mauricio Vila Dosal y al representante de la 
Procuraduría Agraria Nacional y Estatal a qué les ponga un alto a todas estas 
personas oportunistas que solo buscan aprovecharse de los recursos 
ejidales del pueblo", reiteró el comisario. 
 
Ulises Romero difunde ante Procuraduría Agraria el Programa 
Doble Nacionalidad  
https://www.atiempo.mx/estado/ulises-romero-difunde-ante-procuraduria-agraria-el-
programa-doble-nacionalidad/ 
Michoacán. - Ulises Romero Hernández difundió ante funcionarios de la 
Procuraduría Agraria el Programa Doble Nacionalidad. 
El regidor presidente de la Comisión de Asuntos Migratorios señaló que la 
Procuraduría Agraria tiene contacto con muchos migrantes de todas las  
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localidades de Zitácuaro y de otros municipios. Ulises Romero se reunió con 
el representante de la dependencia en la entidad, Alejandro López Chavira, 
así como con los visitadores de Tuzantla, Huetamo, Epitacio Huerta, 
Zitácuaro y Maravatío. Ahí, el regidor del PRD explicó la campaña Doble 
Nacionalidad y pidió el apoyo de las autoridades para colaborar con la gente 
de todas las comunidades que tiene algún familiar en Estados Unidos. 
La intención, afirmó Romero Hernández, es que se les pueda ayudar en los 
trámites migratorios. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Actualización de registros y catastros incrementa recaudación 
en gobiernos locales por más de mil mdp: Sedatu  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/actualizacion-de-registros-y-catastros-incrementa-
recaudacion-en-gobiernos-locales-por-mas-de-mil-mdp-sedatu 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Registros y Catastros, durante esta 
administración ha actualizado más de 50 de estas herramientas, lo que ha 
permitido incrementar la recaudación de los gobiernos locales en más de 
mil millones de pesos (mdp), informó el titular de esta dependencia, Román 
Meyer Falcón. Durante la firma de un convenio entre la Sedatu y el Colegio 
Nacional del Notariado, el secretario Meyer Falcón indicó que mediante el 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), en lo que va de este sexenio 
se han entregado más de 100 mil escrituras y continúan los trabajos de 
planeación y actualización de programas municipales para impulsar el 
desarrollo de las comunidades.  
“Este convenio fomenta la actualización de los instrumentos a nivel nacional 
y fortalece herramientas de regulación para abatir el rezago en certeza 
jurídica que aún registra el país”, destacó en funcionario. 
 
Inaugura Sedatu Red Nacional Metropolitana 2022; se busca 
fortalecer la gobernanza y el ordenamiento de las ciudades  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inaugura-sedatu-red-nacional-metropolitana-2022-se-
busca-fortalecer-la-gobernanza-y-el-ordenamiento-de-las-ciudades 
Veracruz. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) 
inauguró la cuarta edición de la Red Nacional Metropolitana (Renamet) con 
el objetivo de consolidar un espacio de discusión entre las 74 zonas del país  
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para fortalecer las instancias de gobernanza y vinculación metropolitana, 
coordinación en la prestación de servicios públicos, planeación del 
ordenamiento territorial, financiamiento e implementación de la Ley de 
Movilidad y Seguridad Vial. El subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, 
Daniel Fajardo Ortiz, destacó los logros generados en esta administración 
en la materia, como la aplicación de la metodología para la elaboración de 
los programas de ordenamiento metropolitano basada en la construcción 
de acuerdos y consultas ciudadanas, la instalación en todo el país de los 
comités de ordenamiento metropolitano y la propuesta de Ley de 
Desarrollo Metropolitano para la Zona del Valle de México. “Nos falta discutir 
la delimitación de las zonas metropolitanas, qué es zona y qué es 
conurbación y también vamos a discutir el tema de si es necesario o no una 
reforma más profunda a la legislación actual que obligue a que exista la 
operación real de la gobernanza y planeación metropolitana que incluya la 
parte del financiamiento y la recaudación metropolitana que genere 
verdaderas soluciones a los problemas”, subrayó el funcionario federal. 
 
Resuelve Sedatu conflictos agrarios de más de 40 años en Baja 
California Sur, Guanajuato, Jalisco y Yucatán  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/resuelve-sedatu-conflictos-agrarios-de-mas-de-40-
anos-en-baja-california-sur-guanajuato-jalisco-y-yucatan 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) resolvió, tras 40 años de espera, cuatro conflictos agrarios entre 
ejidatarios de El Pescadero en La Paz, Baja California Sur; Hacienda de 
Merino en Cortázar, Guanajuato; Sahe en Tixpehual, Yucatán; y Calera de 
Arriba en Ameca, Jalisco. Como parte de esta resolución, la subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu, Edna Vega Rangel; la 
consejera jurídica del Ejecutivo Federal, Estela Ríos González; y la directora 
general de Ordenamiento de la Propiedad Rural, Dulce María Rodríguez 
Cervantes, entregaron las Carpeta Básicas que ponen fin a dichos conflictos 
agrarios. Edna Vega explicó que la Carpeta Básica es el conjunto de 
documentos del núcleo agrario inscritos en el Registro Agrario Nacional 
(RAN), donde se establece la creación o constitución de ejidos y 
comunidades, ya sea por resolución presidencial o por sentencia de los 
Tribunales Agrarios. “Con esta entrega se pone fin al rezago agrario que 
existía dentro de estos ejidos y que desde hace más de 40 años se había 
publicado su resolución presidencial”, expresó la subsecretaria de la Sedatu. 
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La justicia agraria impacta en las personas con mayor 
vulnerabilidad de ahí su importancia para el desarrollo del país.  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8580 
Ciudad de México. - En cumplimiento al principio de máxima celeridad, el 
pasado 16 de marzo de 2022 se firmó a la Declaratoria Conjunta de la 
Magistratura Agraria en la que se estableció el compromiso de impulsar con 
máxima celeridad los juicios agrarios instaurados en 2019 y años anteriores, 
respetando los principios de debido proceso y completitud, misma que tuvo 
como testigas de honor a la Consejera Jurídica del Ejecutivo Federal Mtra. 
María Estela González Ríos, así como a la Consejera de la Judicatura Federal 
Mtra. Eva Verónica Gyvés Zárate. Cuando inició en el mes de agosto de 2021 
del universo global los asuntos de 2019 y años anteriores, representaban el 
54%, hoy el 32%. De los 25,780 juicios agrarios en trámite de mayor 
antigüedad, para el 30 de septiembre de 2022 se ha concluido 10,253 que 
representan el 40%, los juicios agrarios restantes muestran un avance 
significativo en los procesos judiciales, por lo que es fundamental de forma 
permanente darles el impulso procesal que en derecho corresponda.  
Cabe hacer mención que el mayor número de asuntos en trámite se 
concentra en los Tribunales Unitarios Agrarios ubicados en: Estado de 
México, Jalisco, Veracruz, Guerrero, Sinaloa, Oaxaca, Nayarit, Michoacán, 
Guanajuato y Puebla. 
 
Rezago jurídico patrimonial en México: Existen 10 millones de 
viviendas irregulares  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Rezago-juridico-patrimonial-en-Mexico-
Existen-10-millones-de-viviendas-irregulares-20221020-0076.html 
La falta de certeza jurídica sobre el patrimonio es una de las preocupaciones 
que aquejan a millones de familias mexicanas, quienes se ven obligados a 
habitar sus hogares sin contar con documentos que acrediten legalmente 
que la propiedad les pertenece. De acuerdo con el presidente del Colegio 
Nacional del Notariado Mexicano, Guillermo Escamilla Narváez, en México 
existen alrededor de 10 millones de viviendas en esta situación, por lo que 
insistió en que se deben de tomar acciones que impacten en todo el país. 
“Se debe impulsar una jornada notarial a nivel nacional en la que se puedan 
regularizar aquellos inmuebles que, en este momento, no cuentan con los 
elementos para estar en un mercado formal”, comentó durante el Segundo 
Seminario Notarial de Vivienda.  
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En este contexto, el Colegio firmó un convenio con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) que determina diversas 
líneas de acción para impulsar la certeza jurídica en las propiedades.   
Durante su participación, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, informó 
que, a través del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), se han 
entregado más de 100 mil escrituras en lo que va de este sexenio. 
 
Resuelve Sedatu conflictos agrarios de más de 40 años en Baja 
California Sur, Guanajuato, Jalisco y Yucatán  
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/conflictos-agrarios-en-baja-california-sur-
guanajuato-jalisco-y-yucatan/ 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) resolvió, 
tras 40 años de espera, cuatro conflictos agrarios entre ejidatarios de El 
Pescadero en La Paz, Baja California Sur; Hacienda de Merino en Cortázar, 
Guanajuato; Sahe en Tixpehual, Yucatán; y Calera de Arriba en Ameca, 
Jalisco. Como parte de esta resolución, la subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario de la Sedatu, Edna Vega Rangel; la consejera jurídica del 
Ejecutivo Federal, Estela Ríos González; y la directora general de 
Ordenamiento de la Propiedad Rural, Dulce María Rodríguez Cervantes, 
entregaron las Carpeta Básicas que ponen fin a dichos conflictos agrarios. 
Edna Vega explicó que la Carpeta Básica es el conjunto de documentos del 
núcleo agrario inscritos en el Registro Agrario Nacional (RAN),  onde se 
establece la creación o constitución de ejidos y comunidades, ya sea por 
resolución presidencial o por sentencia de los Tribunales Agrarios. 
“Con esta entrega se pone fin al rezago agrario que existía dentro de estos 
ejidos y que desde hace más de 40 años se había publicado su resolución 
presidencial”, expresó la subsecretaria de la Sedatu. 
 
Fovissste disminuye rezago en solicitudes de préstamos  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/10/20/fovissste-disminuye-rezago-en-
solicitudes-de-prestamos-736157.html 
De diciembre de 2021 a la fecha, el Fondo de la Vivienda del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste) 
disminuyó el rezago histórico en materia de Testimonios de Originación, al 
pasar de 86 mil a tan sólo 29 mil pendientes, mediante el trabajo coordinado 
con el Colegio Nacional del Notariado Mexicano. Así lo informó el vocal 
ejecutivo del Fovissste, César Buenrostro Moreno, durante su participación 
en la mesa de trabajo “La transformación del Infonavit y el Fovissste”, que se  
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desarrolló como parte del Segundo Seminario Notarial de Vivienda en el que 
participan representantes del sector vivienda e inmobiliario del país.  
Acompañado por el director general del Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Carlos Martínez Velázquez, el 
vocal ejecutivo reiteró la importancia de mantener estrecha coordinación 
con líderes empresariales para avanzar en el objetivo de colocar a los 
derechohabientes y acreditados al centro de la toma de las decisiones. 
 
Bloquean obras del Tren Maya en Balancán, Tabasco  
https://www.reforma.com/bloquean-obras-del-tren-maya-en-balancan-tabasco/ar2490270 
Pobladores del Ejido de San Pedro, en Balancán, Tabasco, bloquearon las 
vías del Tren Maya en protesta por las afectaciones a los caminos que 
provoca la maquinaria pesada de la empresa Mota Engil, a cargo de ese 
tramo, y la falta de un puente sobre el riel, ya que los habitantes, dijeron, son 
obligados a dar una vuelta hasta otro poblado para cruzar. Los habitantes 
del Ejido en el extremo este de Tabasco, casi en la frontera con Guatemala, 
acusaron que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dirigido 
por Javier May, quien está a cargo de la obra del Tren Maya, ha incumplido 
en el mantenimiento del camino, por lo que no pueden sacar sus jaulas de 
ganado. Señalaron que, al cruzar sobre el tendido de vías para el Tren, las 
llantas se han descompuesto con gastos de hasta 850 pesos y, además, que 
no se ha pagado todo el terreno afectado. Los pobladores instalaron un 
campamento sobre las vías desde la noche del miércoles para evitar el paso 
de los camiones de carga para la obra y todavía esta tarde continuaba. 
 
Se construirán 3 mil casas en Lomas Ocoyucan, pese a 
restricciones que ha impuesto Semarnat: Grupo Proyecta  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/casas-en-lomas-ocoyucan-restricciones-
semarnat/ 
Puebla. - Entre 2 mil y 3 mil viviendas se construirán, en una primera etapa, 
en City Lomas Ocoyucan, en aproximadamente 70 hectáreas, de acuerdo 
con lo que informó Pedro Aspe Bernal, director Comercial del Grupo 
Proyecta. En breve entrevista con La Jornada de Oriente, comentó que en 
los próximos 12 meses se estará haciendo la entrega de los primeros 
clústeres. No obstante, es importante recordar que la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha negado en dos ocasiones la 
autorización del cambio de uso de suelo a Grupo Proyecta para llevar a cabo  
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ese desarrollo inmobiliario en las comunidades de Coltzingo y Malacatepec, 
pertenecientes a Santa Clara Ocoyucan.  
Aspe Bernal manifestó no tener conocimiento, ya que argumentó que el 
área que él maneja no está relacionada con esos temas.  “Hoy en día 
estamos sobre las primeras etapas de desarrollo y estaremos haciendo 
entrega de los primeros clúster dentro de los próximos 12 meses y ya 
estamos sacando a la venta algunos nuevos clústeres o parques que 
estaremos entregando en los próximos dos años. La primera etapa abarca 
como 70 hectáreas, aproximadamente, y cada conjunto de estas 70 
hectáreas quizá alberga unas 2 mil, tres mil viviendas”, refirió. 
 
Las caras de la violencia y el despojo en Chihuahua  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/opinion/020a2pol 
Desde el pasado junio, la cara de la violencia en Chihuahua es la de El 
Chueco, José Noriel Portillo, capo del cártel de Sinaloa y presunto asesino de 
dos sacerdotes jesuitas y un guía de turistas en Cerocahui. Ojalá fuera el 
único rostro. Porque la violencia y el despojo tienen múltiples caras –
muchas veces insospechadas– en esta tierra. A la secular violencia 
colonizadora contra los pueblos originarios se suman ahora el extractivismo, 
la economía criminal y el impacto de la urbanización salvaje y aculturación 
del modelo de industrialización neoliberal, con su enorme caudal de 
sufrimiento humano. El despojo extractivista se manifiesta también en la 
minería: 14 por ciento de Chihuahua está concesionado a las mineras. Veinte 
de los 67 municipios del estado tienen actividad minera, tres figuran entre 
los más importantes productores de oro y plata del país. Pero la minería a 
cielo abierto resulta altamente contaminadora por los lixiviados que genera, 
consume enormes volúmenes de agua: 150 mil litros para obtener una onza 
de oro, devasta el ambiente y llena de tóxicos las fuentes de los ríos Conchos, 
Yaqui, Mayo y Fuerte. Cuando las comunidades se resisten a ella, se les 
divide y se les criminaliza, como Huizopa, en Madera, y Ejido Benito Juárez, 
en Buenaventura. O de plano se acude al crimen organizado para ultimar 
dirigentes: así se asesinó a Ismael Solorio y su esposa, Manuelita Solís, de ese 
ejido. Los 27 mil millones de pesos anuales que genera la minería en el 
estado no impactan en la reducción de la pobreza en los municipios que 
devasta: éstos siguen presentando muy altos porcentajes de población en 
pobreza: Guadalupe y Calvo: 75.8 por ciento, Urique, 59.4; Chínipas, 52.3 
(https://bit.ly/3CImbTQ) 
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